

OUVERTURE DES COURS À LA FACULTÉ DE PARIS

C. 2. 2. 2.

COURS DE M. MATHIAS DUVAL.

Ainsi que nous l'annoncions dans notre précédent "Bulletin," la série des cours a recommencé à la Faculté, et il n'est pas indifférent de donner, selon notre habitude annuelle, un aperçu de cette reprise de l'activité et de la vie scolaires, de façon à montrer comment y participent, chacun de leur côté, éducateurs et élèves, sur ce théâtre de l'enseignement, où ils sont appelés à se rencontrer et à se pénétrer, pour ainsi dire, tous les jours.

—C'est l'"Histologie" qui a ouvert le feu, avec le professeur Mathias-Duval, qui est toujours l'incomparable professeur que l'on sait, et dont tout éloge nouveau est devenu un hors d'œuvre. Les applaudissements nourris et d'une évidente sincérité qui, comme par le passé — un passé déjà riche d'un succès, sans défaillance, de neuf années — ont accueilli l'apparition du professeur dans cet amphithéâtre, où au moment de sa leçon il ne reste plus de place que pour lui, ont bien montré en quelle estime, en quelle sympathie, et aussi en quelle reconnaissance le tiennent les élèves auprès desquels, de génération en génération, sa réputation d'éducateur et de vulgarisateur de premier ordre se transmet, en s'accroissant de plus en plus, comme elle le mérite. Car il ne faut pas s'y tromper, les élèves savent faire un choix judicieux parmi leurs professeurs, choix dicté par une saine et instinctive appréciation des services réels qui leur sont rendus, et une véritable conscience des intérêts de leur instruction : ce choix est précisément marqué par ce que nous appelons, à l'instant, la sincérité de l'accueil et des applaudissements adressés au professeur, sincérité qui se mesure non aux apparences, au nombre et au bruit d'une première mise, à une première leçon, pure manifestation de circonstance, parfois de simple curiosité qui ne se produira plus, grâce à la désertion consécutive d'un enseignement qui n'a pas su les retenir : mais bien à la fidélité inébranlable de l'assistance, qui, du premier au dernier jour, ne faillira pas un seul instant et ne laissera pas, comme au cours du professeur Mathias-Duval, une seule place vide dans un amphithéâtre trop étroit en pareil cas, et où l'on s'estime heureux d'avoir cette place, même sans les coudées franches.

Toujours modeste comme le vrai mérite, M. Mathias-Duval qui saisit, dans ces applaudissements, l'occasion de son entrée en matière, en fait honneur non à lui-même, mais à la science qu'il vient enseigner, à l'histologie : "C'est à l'histologie, dit-il en substance, que vous faites si bon accueil, je vous en remercie pour elle, et c'est d'elle, de son histoire, que je veux aujourd'hui vous entretenir. Il est bon que vous sachiez ce qu'elle a été, ce qu'elle est, ce qu'elle est appelée à devenir.

"Ce qu'elle a été, son passé, il peut être exprimé d'un mot, l'"anatomie générale"; aujourd'hui elle est l'"histologie"; demain elle sera l'"histogénèse."